
Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

PROCÈS-VERBAL d’une assemblée publique de la
COMMISSION SUR L’EAU, L’ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Le jeudi 9 janvier 2020, à 14 h
Édifice Lucien-Saulnier, 155, rue Notre-Dame Est, salle du conseil

Commissaires présent(e)s :
Mme Valérie Patreau, présidente
Conseillère d’arrondissement, Outremont
M. Francesco Miele, vice-président
Conseiller de la ville, Saint-Laurent
Mme Josefina Blanco
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal
Mme Lisa Christensen
Conseillère d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Catherine Clément-Talbot
Conseillère de la ville, Pierrefonds-Roxboro
M. Gilles Déziel
Conseiller d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Fanny Magini
Conseillère d’arrondissement, Outremont

Commissaires absent(e)s :
Mme Maria Tutino, vice-présidente
Mairesse, Baie-d’Urfé
M. Jérôme Normand
Conseiller de la ville, Ahuntsic–Cartierville
Mme Maeva Vilain
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

Aussi présent(e)s :
M. Arnaud Budka, directeur, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de
l’environnement
Mme Paula Urra, chef de division, Collecte, transport et matières résiduelles, Direction
de la gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement
M. Frédéric Saint-Mleux, chef de section, Planification et développement gestion des
matières résiduelles, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la
gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement
Mme Sylvie Mayer-Fauchot, conseillère en planification, Division collecte, transport et
matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de
l’environnement
M. Jean-François Lesage, conseiller en planification, Division collecte, transport et
matières résiduelles, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de
l’environnement

Le quorum est atteint.

Assistance : 18 personnes

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Valérie Patreau, déclare l’assemblée ouverte à 14 h 04.
Elle souhaite la bienvenue aux personnes dans la salle à l’occasion de cette première séance
d’une série de six assemblées publiques consacrées à l’audition des mémoires et commentaires
du public sur le projet de Plan directeur de gestion des matières résiduelles (ci-après PDGMR)
2020-2025 de l’agglomération de Montréal. Elle salue également les personnes qui suivent la
séance grâce à la webdiffusion, puis invite les membres à se présenter à tour de rôle, et excuse
l’absence de Mme Maria Tutino, de Mme Maeva Vilain et de M. Jérôme Normand. La présidente
souligne la présence de personnes-ressources de la Ville de Montréal qui ont veillé à la
préparation du projet de PDGMR ainsi que de la secrétaire recherchiste de la Commission.

La présidente rappelle qu’une présentation publique du dossier a eu lieu le 27 novembre 2019,
au cours de laquelle ont été présentées les principales orientations et pistes d’action proposées
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dans le projet de PDGMR. Elle souligne également qu’une première série de questions et
commentaires ont pu être reçus lors de cette séance, en vue de la préparation des mémoires et
opinions.

La présidente informe l’assemblée de la réception d’une cinquantaine de demandes de
présentation d’un mémoire ou d’une opinion et rappelle aux personnes ayant signifié un intérêt à
émettre un avis écrit que la date limite pour le transmettre à la Commission est le 20 janvier
prochain. Elle termine en annonçant le lancement imminent d’un sondage en ligne portant sur la
réduction à la source, auquel la population montréalaise sera invitée à participer, et rappelle les
moyens de diffusion mis en œuvre pour communiquer au public les informations afférentes à la
présente consultation publique.

2. Adoption de l’ordre du jour

Sur une proposition de Mme Josefina Blanco, appuyée par Mme Lisa Christensen, l’ordre du jour
est adopté à l’unanimité.

3. Montréal, objectif zéro déchet : Consultation sur le projet de Plan directeur de gestion
des matières résiduelles 2020-2025 de l’agglomération de Montréal – Audition et dépôt
des mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d’audition des mémoires et donne quelques
consignes aux participantes et participants qui prendront la parole. Elle invite ensuite les
premiers intervenants prévus à l’horaire à commencer leur présentation.

3.1 M. GEORGES HÉBERT, PRÉSIDENT ET M. CHARLES MALLORY, MEMBRE, STOP

MM. Hébert et Mallory présentent la position de leur organisme, qui est détaillée dans le
mémoire soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des
commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

M. Gilles Déziel Demande la position de l’organisme quant à la possibilité de confier la
planification et la gestion des centres de tri au secteur privé.

Mme Josefina
Blanco

Concernant l’enjeu évoqué de la nécessaire mobilisation pour atteindre les
cibles du PDGMR, demande quelles seraient les suggestions de
l’organisme pour stimuler la participation citoyenne.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande des précisions quant à l’utilisation, la distribution et la
valorisation des sacs biodégradables ou compostables / S’enquiert de
l’existence de précédents en matière de distribution et d’utilisation de ces
sacs dans d’autres villes.

Mme Fanny
Magini

Demande si l’imposition de mesures contraignantes pour mobiliser la
population et favoriser les changements de comportement serait une
option intéressante de l’avis de STOP.

Mme Lisa
Christensen

Demande quel serait le message idéal à diffuser auprès de la population
pour encourager des comportements responsables du point de vue de la
gestion des matières résiduelles, notamment envers les plus réfractaires.

M. Francesco
Miele

Note l’accent porté sur le lien entre la mobilisation citoyenne et la facilité
avec laquelle le citoyen sera amené à poser le bon geste en matière de
compostage et de recyclage / Demande si la Ville devrait obliger, dans
l’octroi de ses contrats pour la construction de nouveaux centres de
traitement des matières organiques, que des sacs biodégradables ou
compostables puissent être récupérés et traités / Retient de l’intervention
que STOP est un ardent défenseur de la possibilité de mettre à la
disposition du citoyen des sacs biodégradables ou compostables / Soulève
l’enjeu de l’harmonisation des pratiques entre les arrondissements et la
nécessité d’uniformiser le message aux citoyennes et citoyens.

Page 2 sur 6

http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/MEM_CMALLORY_20200109.PDF
http://ville.montreal.qc.ca/portal/page?_pageid=6877,143362217&_dad=portal&_schema=PORTAL


COMMISSION PERMANENTE SUR L’EAU, L’ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Procès-verbal de l’assemblée publique tenue le 9 janvier 2020, 14 h – Projet de PDGMR

La présidente remercie M. Hébert et M. Mallory et cède la parole à M. Éric Ménard, fondateur du
RÉGAL.

3.2 M. ÉRIC MÉNARD, CHERCHEUR INDÉPENDANT ET FONDATEUR, RÉGAL

M Ménard, chercheur indépendant spécialisé en gaspillage alimentaire et fondateur du groupe
RÉGAL, présente le résultat de ses recherches ainsi que la position de son organisme, détaillés
dans le document de présentation ainsi que dans le mémoire soumis à la Commission. En fait foi
l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à l’adresse
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Josefina
Bianco

Demande des exemples de types d’action qui pourraient être envisagés à
l’échelle de la Ville de Montréal à propos des aliments « imparfaits ».

Mme Valérie
Patreau

Renchérit sur la question des aliments « imparfaits » et souhaite avoir des
détails sur la réglementation applicable dans d’autres villes où sont par
exemple déployées des initiatives de mise en marché particulières.

La présidente cède la parole à M. Arnaud Budka, directeur de la gestion des matières résiduelles
à la Ville de Montréal, qui tient à préciser que l’interdiction de l’élimination des matières
compostables par les épiceries qui est prévue dans le projet de Plan directeur ne viserait pas, a
priori, à remédier au gaspillage alimentaire, mais qu’elle aurait, selon certains principes
économiques, un effet de réduction à la source, effet qui pourrait lui-même avoir éventuellement
un impact sur la réduction du gaspillage alimentaire.

La présidente remercie M. Ménard et cède la parole à Mme Atlantide Larouche Desrochers,
présidente et fondatrice de l’organisme Partage & Solidarité.

3.3 MME ATLANTIDE LAROUCHE DESROCHERS, PRÉSIDENTE ET FONDATRICE, PARTAGE & SOLIDARITÉ

Mme Larouche Desrochers présente la position de son organisme, détaillée dans le mémoire
soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des
commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Josefina
Bianco

Demande si l’expérience de Partage & Solidarité pourrait être reproduite
dans d’autres arrondissements / Demande comment des initiatives de
développement de partenariat avec les commerces de proximité et les
organismes communautaires peuvent être multipliées à une échelle locale
/ Remercie et félicite l’intervenante pour son travail et son témoignage.

Mme Fanny
Magini

Remercie l’intervenante pour sa présentation et ses actions / Demande s’il
y aurait d’autres rôles envisageables pour la Ville pour encourager de
telles initiatives locales, au-delà du soutien financier.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Souligne que la présentation a réussi à l’émouvoir / Réfère à l’expérience
d’un organisme similaire, la Corbeille à pain, qui enseigne la façon
d’apprêter les aliments / Invite Mme Larouche Desrochers à partager son
travail auprès d’organismes similaires dans d’autres arrondissements.

M. Francesco
Miele

Retient de l’intervention que certains commerces sont demandeurs
d’établir de telles collaborations / Demande plus de détails sur l’expérience
avec les 25 commerces qui collaborent avec l’organisme / Demande si les
commerçants ont entrepris certaines démarches pour limiter les aliments
invendus / S’interroge sur les standards des commerçants à propos de la
fraîcheur des aliments.

Mme Valérie
Patreau

Félicite et remercie l’intervenante pour son témoignage et le dépôt d’un
mémoire / Salue sa persévérance / S’enquiert du type de commerce qui
collabore avec l’organisme (taille, secteur, etc.) / Demande dans quelle
mesure cette initiative peut être reproduite dans d’autres arrondissements.
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La présidente remercie Mme Larouche Desrochers et cède la parole MM. Francis Mailly et
Philippe Cantin, respectivement conseiller, Relations gouvernementales, Division alimentation et
directeur principal, Innovation en développement durable et économie circulaire au Conseil
canadien du commerce de détail.

3.4 M. FRANCIS MAILLY, CONSEILLER, RELATIONS GOUVERNEMENTALES, DIVISION ALIMENTATION ET M.
PHILIPPE CANTIN, DIRECTEUR PRINCIPAL, INNOVATION EN DÉVELOPPEMENT DURABLE ET ÉCONOMIE
CIRCULAIRE, CONSEIL CANADIEN DU COMMERCE DE DÉTAIL

MM. Mailly et Cantin présentent la position de leur organisation, détaillée dans le mémoire
soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des
commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

En l’absence de questions et commentaires des commissaires, la présidente remercie MM.
Mailly et Cantin et cède la parole à M. Gilles Venne, directeur général du Groupe Gagnon.

3.5 M. GILLES VENNE, DIRECTEUR GÉNÉRAL, GROUPE GAGNON

M. Venne présente la position de son organisation, détaillée dans le mémoire et dans le
document de présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur
le site web des commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Demande des compléments d’information sur l’utilisation du polystyrène
par les différentes industries / S’interroge sur l’état de salubrité de la
matière et sur le potentiel de recyclage qui en découle.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Souligne que certains recyclent le polystyrène par un procédé à base
d’huile et demande si l’entreprise de M. Venne utilise aussi cette méthode.

M. Francesco
Miele

Demande des détails sur l’approvisionnement et le transport de la matière
récupérée / Demande si la récupération du polystyrène peut se faire via les
centres de tri / Note qu’actuellement, les centres de tri ne captent pas le
polystyrène et qu’il est destiné à l’enfouissement / Demande si des chaînes
de restauration rapide ont été appelées à contribuer.

Mme Valérie
Patreau

Invite M. Venne à déposer son mémoire et à formuler des
recommandations conformément aux propos rapportés en séance /
Demande si des études d’impact ont été réalisées au regard du procédé
utilisé.

La présidente remercie M. Venne, puis cède la parole à Mmes Sophie Perreault et Marie de Tarlé
Salmon, respectivement présidente-directrice générale et responsable des affaires publiques à
l’Association québécoise de la distribution de fruits et légumes

3.6 MME SOPHIE PERREAULT, PRÉSIDENTE-DIRECTRICE GÉNÉRALE ET MME MARIE DE TARLÉ SALMON,
RESPONSABLE DES AFFAIRES PUBLIQUES, ASSOCIATION QUÉBÉCOISE DE LA DISTRIBUTION DE FRUITS ET
LÉGUMES (AQDFL)

Mme Perrault et Mme de Tarlé Salmon présentent la position conjointe de l’AQDFL et de
l’Association canadienne de la distribution de fruits et légumes, telle que détaillée dans le
document de présentation utilisé en cours de séance. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé
sur le site web des commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Fanny
Magini

Demande si des données sont disponibles au sujet des impacts de la
production des emballages plastique sur les émissions de gaz à effet de
serre / Évoque diverses innovations récentes, par exemple des emballages
à base de carapace de crevette, mises au point par Polytechnique
Montréal, et se demande si les membres de l’AQDFL investissent
suffisamment dans la recherche et l’innovation pour trouver des solutions
de rechange à l’emballage plastique / S’interroge sur la position des
membres face à ces autres options et demande si elles ont été mises à
l’épreuve.
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Mme Valérie
Patreau

Demande si c’est l’activité d’emballage ou de production qui, dans la mise
en marché des fruits et légumes au Québec, génère l’impact
environnemental le plus important / Demande si l’option de manger local
diminue l’impact environnemental et influe sur la quantité de produits
d’emballage générés.

La présidente remercie Mme Perrault et Mme de Tarlé Salmon et cède la parole à M. François
Saunier, analyste au Centre international de référence sur le cycle de vie des produits, procédés
et services (CIRAIG) à Polytechnique Montréal.

3.7 M. FRANÇOIS SAUNIER, ANALYSTE, CENTRE INTERNATIONAL DE RÉFÉRENCE SUR LE CYCLE DE VIE DES
PRODUITS, PROCÉDÉS ET SERVICES (CIRAIG) - POLYTECHNIQUE MONTRÉAL

M. Saunier résume les observations du centre de recherche qu’il représente, telles que détaillées
dans le document de présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo
déposé sur le site web des commissions permanentes à l’adresse
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Au regard de l’analyse de flux de matières effectuée pour la Ville de
Toronto, demande dans quel cadre cette étude a été menée et s’interroge
sur le type de données que cet exercice permet de récolter.

Mme Fanny Magini
Remercie l’intervenant pour l’expertise apportée à la Commission et l’invite
à davantage commenter le PDGMR / Demande des exemples de « fausses
bonnes idées » en matière d’économie circulaire.

La présidente remercie M. Saunier et cède la parole à M. Éric Camirand, directeur général de
l’entreprise Waste Robotics.

3.8 M. ÉRIC CAMIRAND, DIRECTEUR GÉNÉRAL, WASTE ROBOTICS

M. Camirand présente la technologie de recyclage intelligent offerte par son entreprise, telle
qu’exposée dans le document de présentation soumis à la Commission. En fait foi
l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à l’adresse
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Catherine
Clément-Talbot

Demande des précisions au sujet des sacs biodégradables compatibles
avec la technologie présentée / Demande des détails sur les récipients où
devraient être entreposés les sacs ainsi que sur le type d’ordure qui peut
s’y retrouver / Souhaite des clarifications quant à la façon dont se ferait le
tri pour extraire le sac de matières compostables au centre de
transbordement.

Mme Valérie
Patreau

Demande des détails au sujet des conditions nécessaires pour la mise en
œuvre d’un projet-pilote utilisant cette technologie / Comprend que tous les
déchets se retrouvent sur un convoyeur et que le système robotisé repère
les sacs de matières compostables pour les extraire.

M. Francesco
Miele

Note que le système robotisé repose essentiellement sur une technologie
spécifique qui implique qu’un centre de tri opte pour un certain type de
robot nécessitant un modèle particulier de sac / Demande si la technologie
serait compatible avec le modèle montréalais de centres de compostage.

La présidente remercie M. Camirand.
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4. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie à nouveau toutes les personnes qui se sont
déplacées pour présenter leur opinion, ainsi que ses collègues commissaires pour leur
participation. Elle indique que les mémoires déposés aujourd’hui et les enregistrements vidéo de
cette séance seront disponibles en ligne au cours des prochains jours, sur la page consacrée à
la consultation sur le site web des commissions permanentes de la Ville de Montréal.

La présidente souligne que la Commission se réunira à nouveau demain, le 10 janvier en
après-midi, pour une deuxième assemblée publique consacrée à l’audition des mémoires dans
ce dossier.

La séance est levée à 17 h 22, sur une proposition de Mme Catherine Clément-Talbot, appuyée
par Mme Fanny Magini.

DÉPOSÉ LE 24 AOÛT 2023

Valérie Patreau
Présidente
Commission sur l’eau, l’environnement, le
développement durable et les grands parcs

Lydia Atrouche, pour
Myriam Laforce
Secrétaires recherchistes
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